



Rendición de Cuentas

Enfoque Paz

2024

**SECRETARÍA DE FRONTERAS Y COOPERACIÓN
INTERNACIONAL**



**Gobernación
de Norte de
Santander**

FRONTERA COMO OPORTUNIDAD DE DESARROLLO

Meta cuatrienio 80: Personas asistidas técnicamente para el Fortalecimiento de la cultura exportadora en el sector productivo de los municipios de la región del Catatumbo

Se realizó la estructuración del modelo de fortalecimiento que servirá de guía metódica para el fortalecimiento y las jornadas de capacitaciones para las 10 asociaciones que fueron identificadas en la región del Catatumbo esta metodología fue consolidada y participativa con diferentes actores los cuales son Procolombina, cámara de comercio Ocaña, UPFS Cúcuta, UPFS Ocaña, World visión y mercy corps lo que nos genera en el periodo un avance del 50% y un avance frente al cuatrienio del 12.5%

Sobre una programación estimada de \$17.9 millones para desarrollar esta meta en el periodo, se ha logrado ejecutar con gestión por parte de la secretaría, articulando junto con la cooperación internacional y la UPFS

Emprendedores y personas con unidades productivas de la región del Catatumbo.

Se está ejecutando por medio de jornadas de capacitaciones dirigidas a las 10 asociaciones de agricultores identificadas en la región del Catatumbo. Estas capacitaciones son clave para el fortalecimiento organizacional y productivo, y están siendo impartidas de manera articulada con actores estratégicos como ProColombia, la Cámara de Comercio de Ocaña, la UPFS en Cúcuta y Ocaña, y organizaciones internacionales como World Vision y Mercy Corps. A través de estas jornadas, los agricultores están recibiendo conocimientos sobre buenas prácticas agrícolas, técnicas innovadoras de cultivo, y modelos de negocio que les permitirán mejorar su productividad y sostenibilidad en el largo plazo.

El impacto de esta meta se espera afectar positivamente a los agricultores y productores de la región, ya que se fomenta el uso de cultivos alternativos y se motiva la sustitución de cultivos ilícitos en el Catatumbo. A través de la capacitación y el acceso a nuevas tecnologías agrícolas, estas asociaciones podrán diversificar sus productos, aumentar sus ingresos y contribuir al desarrollo económico de la región.

Las jornadas se realizaran en la región del catatumbo en los municipios de Ocaña, El Carmen , Convención, Teorama, San Calixto, Hacarí, La Playa, El Tarra, Tibú y Sardinata.

MIGRANTES

Meta cuatrienio 660: 4.500 personas beneficias con Kit de herramientas para el fortalecimiento de emprendimientos de la población migrante

Se realizó la hoja de ruta para la asistencia técnica de las unidades productivas de la población objetivo. Se realizó avance de “Estrategias conectados” donde se identificaron y caracterizaron emprendimientos en etapa de aceleración con la finalidad de obtener un impacto más alto en la economía de la región. con un avance frente al cuatrienio del 30%.

Sobre una programación estimada de \$34.9 millones para desarrollar esta meta en el periodo, se ejecutaron \$7.8 millones con Recursos Propios de Libre Destinación.

70 personas beneficiados de la población migrante.

En la reciente feria, se trabajó de manera articulada con la MISEC, la Alcaldía de Cúcuta y la Secretaría del Banco del Progreso, generando un espacio de intercambio y apoyo para los emprendimientos de la población migrante. Este evento forma parte de la estrategia “Conectados”, donde se identificaron y caracterizaron emprendimientos en etapa de aceleración para diversificar la economía local. La feria ha facilitado el acceso a redes de apoyo, recursos técnicos y la visibilidad necesaria para fortalecer las unidades productivas de estos emprendedores, contribuyendo directamente a su crecimiento económico

El impacto en esta meta se ha centrado en el área de emprendimiento, ofreciendo un apoyo directo a través de kits de herramientas esenciales para los negocios en etapa temprana. Muchos de estos emprendimientos representan la única fuente de ingreso para las familias migrantes, quienes enfrentan barreras significativas para acceder al mercado laboral formal. Al brindarles recursos y capacitación, se fortalece su autosuficiencia económica y se reduce la vulnerabilidad de estas personas ante la explotación laboral o la posibilidad de verse involucradas en actividades ilegales o grupos armados, creando oportunidades reales de desarrollo personal y comunitario.

La feria se realizó en el municipio de San José de Cúcuta.

Meta cuatrienio 661: 5000 Personas vinculadas a empleo formal para población vulnerable.

Estamos participando activamente con la MISEC (MESA DE INTEGRACION SOCIECONOMICA, Es una plataforma que coordina entidades públicas, privadas e internacionales para integrar socioeconómicamente a la población migrante y retornada, facilitando su acceso al empleo formal y emprendimientos.), En colaboración con GIZ, se ha logrado adaptar la ruta de empleabilidad inclusiva a las nuevas necesidades identificadas en el territorio. También se realizó un mapeo de actores clave, estableciendo interlocución con el Ministerio de Trabajo, la Cámara de Comercio,

agencias de cooperación que promuevan estrategias de empleabilidad lo que nos genera un cumplimiento en el cuatrienio del 20%.

Sobre una programación estimada de \$16.5 millones para desarrollar esta meta en el periodo, hasta el momento no se han ejecutado recursos propios y nos hemos apoyado en gestión de la mano con la cooperación internacional para beneficiar a la población migrante vulnerable mayor de 18 años

Se está ejecutando de la mano con el Clúster de Turismo, la Cámara de Comercio de Cúcuta, y la Cámara de Comercio de Venezuela. En conjunto, se han llevado a cabo reuniones donde se han expuesto diversas estrategias para lograr la vinculación de la población migrante al empleo formal. Estas reuniones han permitido identificar oportunidades en sectores estratégicos como el turismo, el comercio y la agricultura, creando un puente entre las necesidades de las empresas locales y las capacidades de la población migrante.

El impacto de esta iniciativa se verá reflejado en la mejora de la empleabilidad de la población migrante y vulnerable. Al ofrecerles acceso a empleos formales y dignos, se contribuye a su integración socioeconómica en la región. Esto no solo mejora la calidad de vida de las personas, sino que también fortalece la economía local al incrementar la participación de nuevos trabajadores en sectores que requieren mano de obra capacitada. Asimismo, la formalización laboral de la población migrante contribuye a la estabilidad social y reduce los riesgos asociados a la informalidad y la precariedad laboral.

Se espera beneficiar la población migrante vulnerable de la ciudad de San José de Cúcuta.

Meta cuatrienio 663:

1000 Personas vinculadas a empleo formal para población vulnerable.

Estamos participando activamente con la MISEC, donde hemos tenido un rol significativo, exponiendo las necesidades del departamento en relación con los bajos índices de empleo y cómo el aprovechamiento de las capacidades de la población migrante puede potenciarse mediante estrategias de empleo formal. Gracias a nuestra gestión se pudo aumentar el número de cupos que había sido aprobado por "Sunshine Bouquets", alcanzando una capacidad de 672 migrantes.

Sobre una programación estimada de \$115.4 millones para desarrollar esta meta en el periodo, se ejecutaron \$9 millones con Recursos Propios de Libre Destinación

672 migrantes vinculados al empleo formal beneficiados

Se ejecutó mediante una articulación estratégica con "Sunshine Bouquets", una organización que, a través de su proyecto misional, ofreció la posibilidad de generar empleos temporales para la

población migrante. Gracias a la gestión de nuestra Secretaría por medio de la gestión de nuestra secretaría se logra acceder a estos puestos en vinculación laboral temporal.

El impacto se refleja en la empleabilidad de la población migrante, brindando una solución directa a sus necesidades económicas y sociales. La creación de estos empleos temporales no solo mejora la calidad de vida de los migrantes, sino que también fortalece su capacidad para mantenerse en condiciones dignas, evitando la precariedad laboral. Además, la inserción en el mercado formal les otorga estabilidad y los protege de situaciones de vulnerabilidad, contribuyendo a su inclusión socioeconómica.

Esta vinculación se dará en el municipio de Tabio, Cundinamarca.

Meta cuatrienio 670: Creación de una estrategia de reconocimiento de la población víctima de conflicto armado de la población migrante.

Estamos en reuniones con la ONU donde les socializamos que el objetivo principal de este proyecto es reforzar la protección de los derechos humanos y prevenir cualquier tipo de violación contra esta población vulnerable. A través de nuestras acciones, buscamos garantizar que se respeten los principios fundamentales de dignidad y derechos humanos para todos los migrantes. lo que nos da un cumplimiento del 10% de la meta en el cuatrienio.

Sobre una programación estimada de \$22.3 millones para desarrollar esta meta en el periodo, se ejecutaron \$9 millones con Recursos Propios de Libre Destinación.

Población migrante víctima del conflicto armado del departamento.

está ejecutando mediante diversas acciones orientadas a estructurar de manera efectiva la estrategia para reconocer a la población migrante que ha sido víctima del conflicto armado. A través de reuniones con el oficial de derechos humanos de la ONU, hemos logrado socializar el objetivo de reforzar la protección de los derechos humanos de los migrantes. Estas acciones están sentando las bases para garantizar que los migrantes vulnerables, especialmente aquellos afectados por el conflicto, reciban el reconocimiento y la atención necesarios dentro del marco de los derechos humanos.

El impacto de esta estrategia es crucial para identificar a los migrantes que, además de haber sido desplazados, son víctimas del conflicto armado, lo que los convierte en una población con afectaciones múltiples. Este grupo necesita atención especializada debido a su alta vulnerabilidad. Al reconocer su situación, se podrá diseñar y ofrecer mecanismos de protección que aseguren sus derechos y eviten cualquier tipo de violación o discriminación, promoviendo un trato digno y adecuado para este grupo poblacional.

Desarrollada en el municipio de San José de Cúcuta.

Meta cuatrienio 671: 40 Capacitaciones realizadas sobre los deberes y derechos de la población migrante y retornada, enfocadas en los funcionarios públicos y privados.

41 funcionarios públicos y 40 personeros fueron capacitados en 2 eventos sobre los derechos y deberes de la población migrante y retornada.

Sobre una programación estimada de \$68.3 millones para desarrollar esta meta en el periodo, se ejecutaron \$ millones con Recursos Propios de Libre Destinación Para además esta meta con gestión se lograron articular los recursos con ACNUR – CONSEJO NORUEGO PARA REFUGIADOS para la ejecución de dos jornadas una en el hotel bolívar y otra en el hotel Casablanca.

81 personas entre las edades 20 y 65 años beneficiadas.

Se realizaron dos (2) jornadas de capacitaciones dirigidas a funcionarios públicos y personeros de Norte de Santander, tanto de la Gobernación como de otras entidades institucionales. Durante estas jornadas, los participantes recibieron formación sobre los derechos y deberes de la población migrante y retornada. El objetivo fue brindarles el conocimiento necesario para que puedan atender de manera adecuada y respetuosa a esta población en sus respectivos roles y áreas de trabajo, asegurando que los migrantes reciban el apoyo y los servicios adecuados conforme a sus derechos.

El impacto de estas capacitaciones reside en la capacidad de los funcionarios públicos para proporcionar un trato correcto y orientado a los derechos de la población migrante y retornada. Esto garantizará que los migrantes reciban una atención más efectiva, respetuosa y adaptada a sus necesidades, mejorando así su experiencia en los procesos administrativos y legales.

Las jornadas de capacitaciones se realizaron en el municipio de Cúcuta.